

UCB en Dialogo Comunicación Rectorado Nacional Número 19, septiembre, año 2025



La Universidad Católica Boliviana "San Pablo" celebra con orgullo y alegría a cinco de sus titulados que han sido seleccionados como beneficiarios de la beca Chevening 2025–2026, uno de los programas académicos más prestigiosos del mundo, financiado por el Gobierno Británico.

Los becarios U.C.B. Chevening 2025-2026 son:

Diego Andrés Peñaranda Molina

Economía y políticas públicas para el desarrollo de Bolivia

Carrera: Economía – Sede La Paz (2020) Maestría: Master in Public Policy

Universidad: University of Oxford

Kattia Belén Illanes Tellería

Innovación social y emprendimientos con impacto
Carrera: Creación y Desarrollo de Empresas – ePC (2020)
Maestría: MSc Social Innovation and Entrepreneurship
Universidad: London School of Economics and Political Science

Stefany Beatriz Peducasse Saucedo

Marketing digital y salud mental en la era tecnológica

Carrera: Ciencias de la Comunicación Social – Sede La Paz (2020)

Maestría: MSc Digital Marketing

Universidad: Oxford Brookes University

Christian Israel Montes Yugar

Finanzas innovadoras con impacto en el desarrollo del país

Carrera: Ingeniería Financiera - ePC (2020)

Maestría: MSc in Finance

Universidad: The University of Warwick

Rodrigo Arturo Barrenechea Gallardo

Género, relaciones internacionales y justicia social

Carrera: Maestría en Gestión y Políticas Públicas – ePC (2023)

Maestría: MSc in Gender & International Relations

Universidad: University of Bristol

Este reconocimiento internacional reafirma el papel de la U.C.B. en la formación de profesionales íntegros, con visión global y compromiso local, capaces de acceder a becas de alto nivel como Chevening y de representar a Bolivia en escenarios internacionales.

EDITORIAL



P. José Fuentes Cano RECTOR NACIONAL

HOMENAJE A LA EXCELENCIA ACADÉMICA

El pasado 27 de agosto participé en la recepción de despedida a los nuevos becarios Chevening, programa de la Embajada Británica en Bolivia que concede siete becas para estudios de postgrado en las mejores universidades del Reino Unido. Entre los seleccionados, destacan cinco titulados de la U.C.B., quienes continuarán su formación académica en áreas importantes para el desarrollo social, económico y cultural de Bolivia.

Es un orgullo y una alegría que cinco de nuestros titulados, tres de ellos de la ePC, hayan sido seleccionados como beneficiarios de la beca Chevening 2025-2026, uno de los programas académicos más prestigiosos del mundo, financiado por el Gobierno Británico. Esta beca cubre íntegramente estudios de maestría en reconocidas universidades del Reino Unido, con el objetivo de potenciar a profesionales que han demostrado liderazgo y compromiso con el desarrollo de sus países.

Este acontecimiento da fe del grado de calidad académica al que acceden nuestros mejores estudiantes de la U.C.B. y constituye una de las razones por las que vale la pena elegir a la Universidad Católica como casa de estudios superiores.

Estudiar en la Católica es acceder a una educación de la más alta calidad académica que hoy se imparte en Bolivia, pero además, la Universidad Católica busca esa excelencia integrando la formación académica con los valores humanistas, tan necesarios hoy para lograr un cambio en nuestras sociedades, haciéndolas más humanas, más preocupadas por el ser humano, más integradoras del saber, de forma que nuestros profesionales sean también personas capaces de hacer del mundo un lugar más lleno de amor y cuidado mutuo.

También debo resaltar el hecho de que, durante cuatro años seguidos, hayan sido profesoras investigadoras de la U.C.B. quienes lograron el Premio Marie Curie, instituido por la Academia Nacional de Ciencias para reconocer a muieres científicas:

→ 2018: Marcela Losantos

→ 2023: Helga Gruberg

→ 2024: Guadalupe Pérez Cajías

2025: Mónica Guzmán

Felicidades a estas mujeres científicas y gracias a estas investigadoras de la Universidad Católica por su excelencia y esfuerzo, que muestran también que nuestra Universidad, con pocos medios, logra un nivel de investigación que la sitúa entre las mejores del país.

Pienso que un logro como este es meritorio para que, algún día, la Universidad Católica, como universidad de carácter público, tenga la posibilidad de acceder a los fondos de investigación que el Estado Boliviano destina a las universidades públicas.

LA U.C.B. PRESENTE EN LA IV-XIII REUNIÓN AGADÉMICA NACIONAL EN TARIJA

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo" (U.C.B.) participó activamente en la IV - XIII Reunión Académica Nacional, desarrollada del 16 al 18 de septiembre de 2025 en la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho, en la ciudad de Tarija. Este importante encuentro fue organizado por el Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB), a través de la Secretaría Nacional Académica, con el propósito de fortalecer el trabajo académico y proyectar el futuro de la educación superior en el país.

La Reunión Académica Nacional tuvo como objetivo central coadyuvar en el desarrollo y aplicación del Modelo Educativo, en consonancia con el Plan Nacional de Desarrollo Universitario, dentro de los principios y fines que rigen al Sistema de la Universidad Boliviana.

Durante las jornadas de trabajo se abordaron diversos temas en comisiones, entre ellos:

→ Valoración del cumplimiento del Plan Nacional de Desarrollo Universitario respecto a las políticas académicas.

- Análisis de reglamentos académicos y propuestas de actualización.
- → Validez nacional de certificados emitidos por Escuelas e Institutos de Idiomas del Sistema Universitario Boliviano.
- Lineamientos para microcredenciales y certificaciones en formación continua.
- Registro de Proyectos Académicos de Grado, logrando la aprobación los 25 documentos presentados por la U.C.B.

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo", fiel a su identidad y misión institucional, reafirma su predisposición a trabajar desde su experiencia académica y la promoción de valores humanocristianos en la construcción de consensos y lineamientos que contribuyan a mejorar cada día la educación superior en el país.



U.C.B. REGONOGE LA INNOVACIÓN PEDAGÓGICA Y FORTALECE LA GESTIÓN ACADÉMICA DE SUS AUTORIDADES

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo" llevó a cabo este 23 de septiembre de 2025 el acto de entrega de premios del 7º Concurso Nacional de Buenas Prácticas Pedagógicas y la entrega de certificados del Curso de Gestión Académica para Decanos, Directores y Equivalentes. Ambos eventos forman parte de las estrategias institucionales impulsadas por el Vicerrectorado Académico Nacional para fortalecer la excelencia educativa en todas las sedes del país.

7º Concurso Nacional de Buenas Prácticas Pedagógicas

El concurso, que nació en 2019, busca identificar, sistematizar y premiar las mejores experiencias pedagógicas desarrolladas por los docentes de la U.C.B. En su séptima versión, este concurso contó con la participación de 30 docentes de cuatro sedes académicas.

La experiencia ganadora fue la presentada por la Prof. Kathrin Barboza Márquez, de la Carrera de Ingeniería en Biotecnología de la Sede Santa Cruz, con la práctica "Taller de Grado I", obteniendo como premio su participación en un Congreso Internacional en Ciudad del Cabo, México.

El segundo lugar fue otorgado a la Prof. Mónica Guzmán Rojo, con la experiencia "Hidrogeodía: un puente entre la formación de ingenieros civiles y un futuro resiliente", recibiendo como premio una tablet.

Curso de Gestión Académica para Decanos, Directores y Equivalentes

En el mismo evento se entregó los Certificado de conclusión del curso de Gestión Académica para Decanos, Directores y Equivalentes. El curso contó con 132 participantes, de los cuales 44 culminaron exitosamente la formación con la presentación de su trabajo final.

Los contenidos abordaron temas clave como la identidad institucional, la gestión de recursos humanos, los procesos académicos y la comunicación estratégica, aportando a la consolidación de una gestión académica integral.



Mónica Guzmán Rojo y Kathrin Barboza Márquez



La Academia Nacional de Ciencias de Bolivia distinguió con el Premio Marie Curie 2025 a la Dra. Mónica Ximena Guzmán Rojo, docente e investigadora de la Universidad Católica Boliviana "San Pablo" (U.C.B.) y miembro del Centro de Investigación para el Desarrollo Sostenible del Oriente Boliviano (CIDOR). Este reconocimiento resalta su sobresaliente trayectoria en hidrogeología, con estudios que analizan cómo el cambio climático, los incendios forestales y el uso del suelo afectan la recarga de acuíferos en ecosistemas frágiles del oriente boliviano. Su trabajo combina monitoreo de campo, modelación hidrológica y teledetección, aportando además a normativas municipales y estrategias de conservación hídrica.

La Dra. Guzmán Rojo, doctora en Ciencias de la Ingeniería por la Universidad Libre de Bruselas (Bélgica), lidera el grupo IHDRA del

MÓNICA XIMENA GUZMÁN ROJO, GUARTA INVESTIGADORA DE LA U.C.B. EN RECIBIR EL PREMIO MARIE CURIE

CIDOR, representa a Bolivia como Corresponsal Nacional de Aguas Subterráneas ante IGRAC-UNESCO (2024-2026) y participa activamente en redes internacionales de investigación sobre agua y cambio climático.

Con este premio, se convierte en la cuarta investigadora de la U.C.B. en recibir esta distinción, sumándose a Guadalupe Peres Cajías (2024), Helga Gruberg (2023) y Marcela Losantos (2018). Este año también fue reconocida con una Mención de Honor la docente investigadora Paola Andrea Alvizuri, por su proyecto innovador de purificación de agua mediante membranas de ultrafiltración elaboradas con plásticos residuales.

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo" celebra con orgullo estos logros, que confirman su compromiso con la excelencia académica, la investigación científica y la promoción de las mujeres en espacios de investigación, aportando desde el conocimiento a la transformación de la sociedad boliviana.

SEDELA PAZ

Bolivia y Chile se aproximan en conversatorio sobre política exterior en la U.C.B.

La Universidad Católica Boliviana (U.C.B.) logró tender puentes de diálogo y análisis entre Bolivia y Chile mediante el conversatorio titulado "Política exterior Bolivia y Chile: una lectura del escenario internacional", que generó una fértil reflexión entre diplomáticos, expertos y académicos sobre temas fronterizos, económicos y de integración.

La organización estuvo a cargo de la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la U.C.B., Sede La Paz, y del Ministerio de Relaciones Exteriores del Gobierno de Chile, con el apoyo de la Fundación Konrad Adenauer (KAS).

Para la U.C.B., el intercambio académico e institucional abre nuevas vías de entendimiento entre las sociedades de ambos países.

El encuentro, desarrollado la mañana del viernes 5 de septiembre en el Paraninfo, se estructuró en tres mesas de trabajo. Cada una contó con un expositor que planteó la ponencia inicial, además de un relator y un moderador. Posteriormente, se presentó una segunda ponencia complementaria.

En el acto de inauguración, la rectora de Sede, Ximena Peres, al dar la bienvenida a los invitados, calificó la relación entre Bolivia y Chile como "compleja y multifacética".

A su turno, el embajador y cónsul general de Chile en Bolivia, Fernando Velasco, destacó que el encuentro "es una muestra de interés, entusiasmo y planificación binacional que nos ha permitido convocar a reconocidos académicos de Chile y de Bolivia para compartir sus miradas, análisis y proyecciones respecto al actual escenario internacional, con énfasis en lo regional".

El último discurso estuvo a cargo del rector nacional de la U.C.B., P. José Fuentes, quien expresó: "Hoy nos convoca un propósito común: abrir un diálogo profundo y constructivo sobre la política exterior entre Bolivia y Chile en un contexto internacional que nos desafía a buscar caminos de entendimiento, cooperación y paz".



SEDE COCHABAMBA

Estudiantes destacados recibieron distinción que acredita su excelencia académica

El pasado 12 de septiembre, en la línea que apunta a la formación profesional de primer nivel, estudiantes que obtuvieron los promedios más altos en las gestiones académicas 2/2024 y 1/2025 recibieron un diploma que los distingue como universitarios de excelencia. El evento se desarrolló en el marco de una cena de confraternización, con la presencia de los emocionados papás y mamás, testigos de la entrega de la distinción por parte de autoridades de Sede.

51 universitarios de las distintas Carreras y Facultades de la Sede recibieron el certificado que acredita su excelencia. Además, quienes obtuvieron la máxima ponderación en cada Departamento Académico, siete en total, fueron merecedores de una elegante plaqueta, que testimonia la distinción de la inolvidable velada.

El programa inició con una oración, encomendada por la Pastoral a uno de los Capellanes, Padre Paulino Andia, quien se dirigió a los estudiantes con una hermosa reflexión: "Recuerden que la verdadera sabiduría no reside únicamente en los libros y los textos, sino también en el corazón. Cultiven la empatía, la comprensión, la solidaridad, sean agentes de cambio donde estén, llevando la luz de su conocimiento a quienes más lo necesitan. No permitan que la presión del éxito los separe de su humildad. El verdadero éxito se mide por el bien que hacemos a los demás" – expresó el sacerdote.

Por su parte, la Rectora de Sede, Mgr. Ruth Riskowsky, se dirigió a los estudiantes: "en la senda que están emprendiendo, apuntan a ser excelentes profesionales, con buena base académica, pero también formándose en valores y comprometidos con nuestra realidad. Como líderes estudiantiles, están llamados a realizar tareas importantes y constructivas en favor de los más necesitados, tal como lo expresa nuestra misión institucional".



Estudiantes de excelencia en el Departamento de Administración, Economía y Finanzas.



La Rectora entrega la plaqueta a José Carlos Lozada, destacado ingeniero de sistemas.

SEDE SANTA CRUZ

Medicina y Odontología de la U.C.B. Santa Cruz renuevan acreditación ARCU-SUR

La Universidad Católica Boliviana "San Pablo", Sede Santa Cruz, celebra un nuevo logro académico: las carreras de Medicina y Odontología obtuvieron la renovación de su acreditación internacional en el marco del Sistema de Acreditación Regional de Carreras Universitarias del MERCOSUR (ARCU-SUR).

Este reconocimiento ratifica la excelencia y el compromiso de la U.C.B. con la formación de alto nivel, consolidando a ambas carreras como referentes en el país y en la región. La acreditación, alcanzada hace seis años, certifica que cumplen con los más altos estándares de calidad y abre nuevas oportunidades de movilidad académica internacional para estudiantes y docentes en universidades acreditadas de los países miembros del MERCOSUR.

La ceremonia de entrega de certificados se realizó el 12 de septiembre en el Auditorio Azul de la Facultad de Medicina "Dr. Aurelio Meleán" de la Universidad Mayor de San Simón, en Cochabamba. El acto contó con la presencia de autoridades del Ministerio de Educación, del Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB) y de la Asociación Nacional de Universidades Privadas (ANUP).

En representación de la U.C.B. asistieron el Rector Nacional, P. José Fuentes Cano; el Ing. Marcelo Loayza, especialista en aseguramiento de la calidad del Vicerrectorado Académico Nacional; el Dr. Erwin Jorge Banegas, director de Odontología; y la Dra. Adriana Amelunge Hiza, directora de Medicina.

Este logro refleja el firme compromiso de la U.C.B. Santa Cruz con la mejora continua y la excelencia académica. La acreditación internacional ARCU-SUR fortalece nuestra proyección nacional e internacional y reafirma nuestra misión de formar profesionales con valores éticos, visión humano-cristiana y alto nivel de competencia, preparados para servir con responsabilidad y liderazgo a la sociedad.



Momento en que ambas carreras de la U.C.B. Sede Santa Cruz reciben sus certificados que oficializan la renovación de su acreditación por el ARCU-SUR.

SEDETARIJA

Juan Pablo Vega Antelo, exitoso titulado de la U.C.B., inspira a estudiantes con su experiencia en Coca-Cola

En un emotivo regreso a su alma máter, Juan Pablo Vega Antelo, titulado de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad Católica Boliviana (U.C.B.), Sede Tarija, ofreció una inspiradora charla a los futuros profesionales de la institución. Actualmente desempeñándose como jefe de Operaciones de Ventas en EMBOL Coca-Cola en La Paz, Vega Antelo compartió su vasta experiencia de más de 20 años en la dirección de equipos comerciales.

El encuentro, realizado en el mes de septiembre, fue una experiencia enriquecedora tanto para los estudiantes como para el orador. Vega Antelo expresó su profundo agradecimiento al rector Jurgen Kohlberg y, de manera especial, al Lic. Carlos Alberto Zambrana, con quien compartió el espacio. La charla se centró en la materia de Administración de Ventas, donde los alumnos mostraron

gran entusiasmo y participación, demostrando, según el expositor, su disposición a "tender el puente entre la teoría y la práctica".

Uno de los momentos más conmovedores fue la presencia de su hijo, Leonardo Vega, que hizo de este regreso a las aulas una experiencia aún más personal e inolvidable.

Durante su intervención, el exitoso titulado enfatizó la importancia de vincular la formación académica con las aplicaciones prácticas en el mercado laboral: "Creo que es muy importante que los futuros ingenieros de la U.C.B. tengan un puente entre lo que es la educación teórica y la aplicación práctica", comentó, subrayando que este tipo de iniciativas son cruciales para asegurar que la industria esté en "excelentes manos" con los nuevos profesionales que la U.C.B. formará.

El evento no solo fue un valioso intercambio de conocimientos y experiencias, sino que también fortaleció los lazos entre la universidad y sus titulados, reafirmando el compromiso de la U.C.B. Tarija con la excelencia académica y la formación integral de sus estudiantes.



SEDE LA PLATA - SUCRE

Peregrinación y Celebraciones Eucarísticas en Sede La Plata-Sucre

Durante el mes de agosto, la Universidad Católica Boliviana "San Pablo", Sede La Plata – Sucre, vivió dos jornadas profundamente significativas que unieron a toda la comunidad universitaria en torno a la fe y la devoción.

El miércoles 7 de agosto se llevó a cabo la tradicional peregrinación al Sagrado Corazón de Jesús del Cerro Churuquella, una actividad que reunió a estudiantes, docentes y personal administrativo en un caminar de oración y reflexión. La jornada culminó con una emotiva celebración eucarística que puso en el centro la unión y el compromiso de la comunidad universitaria. Esta experiencia de encuentro permitió reforzar el espíritu cristiano que inspira la misión de nuestra casa de estudios.

Días más tarde, el lunes 12 de agosto, el campus universitario se llenó de esperanza y alegría con la visita de la Virgen de Guadalupe, patrona de Sucre. La imagen mariana fue recibida con gran devoción por estudiantes, docentes y colaboradores, quienes participaron activamente en la Eucaristía especial preparada para la ocasión. La presencia de la Virgen motivó a la comunidad a renovar su compromiso de fe y, en un gesto de unidad, se realizó un recorrido con su imagen desde la plaza hasta el campus, en un ambiente de oración y fraternidad.

Ambas actividades dejaron una huella profunda en la vida universitaria, reafirmando los valores humanos y cristianos que guían el día a día en la U.C.B. Al unirnos en oración y compartir estos momentos de espiritualidad, la comunidad fortalece no solo su identidad católica, sino también el compañerismo y la solidaridad entre todos sus miembros.

Estas experiencias recuerdan que la universidad no es únicamente un espacio de formación académica, sino también de crecimiento espiritual y humano, donde la fe se convierte en motor de esperanza y compromiso.



La Virgen de Guadalupe fue recibida con devoción en el campus universitario

FACULTAD DE TEOLOGÍA SAN PABLO

56 años de la Facultad de Teología San Pablo: memoria y proyección misionera

El pasado 10 de septiembre, la Facultad de Teología San Pablo de la Universidad Católica Boliviana (U.C.B.) celebró con gratitud y esperanza los 56 años de la creación del ISET-FTSP (1969-2025). La jornada se desarrolló en la sede de Cochabamba y congregó a docentes, estudiantes y autoridades en un acto académico conmemorativo, enmarcado además en los 60 años del decreto Ad Gentes del Concilio Vaticano II.

El espacio académico ofreció una relectura del decreto conciliar desde tres áreas clave de la teología. El P. Dr. Roberto Claudio Tomichá Charupá, OFM Conv., abordó la perspectiva de la misionología, subrayando la centralidad de la misión en la identidad de la Iglesia. Desde la teología pastoral, la Dra. Sonia Esperanza Vargas Andrade

reflexionó sobre los desafíos actuales de la evangelización en contextos de cambio social y cultural. Finalmente, el Mgr. Irineo Vargas Soliz ofreció una mirada desde la teología espiritual, destacando la dimensión interior y orante que sostiene toda acción misionera.

En el mismo acto, se entregaron reconocimientos a estudiantes de grado con el mejor promedio académico (gestiones 2/2024 – 1/2025) y a estudiantes del Programa de Servicio del Estudiante Becado por su dedicación en la gestión 1/2025. Estos reconocimientos evidencian el compromiso de la Facultad con la excelencia y la formación integral.

La jornada concluyó con la celebración de la Eucaristía en memoria del P. Dr. Hans van den Berg, OSA (Q.E.P.D.), recordado por su servicio generoso a la misión de la Facultad. Este encuentro celebrativo renovó el compromiso de la comunidad teológica con la misión de la Iglesia y con el servicio académico-pastoral al país.



Profesores de la Facultad de Teología San Pablo.

Orgullo ePC: éxito del Datatón del Bicentenario de Políticas Públicas 2025

La ePC Business School, en alianza con la Dirección de Tecnologías de la Información y Gobierno Abierto del Gobierno Autónomo Municipal de La Paz, llevó a cabo el *Datatón del Bicentenario de Políticas Públicas Municipales 2025*, un evento que reunió a jóvenes talentosos con el objetivo de transformar datos en soluciones concretas para la ciudad.

La jornada se desarrolló en instalaciones de la ePC-U.C.B., donde estudiantes y participantes asumieron el desafío de proponer políticas públicas municipales innovadoras basadas en el uso estratégico de datos abiertos. El encuentro se convirtió en un espacio de aprendizaje colaborativo en el que confluyeron la academia, la innovación tecnológica y el compromiso ciudadano.

Durante varias horas, los equipos trabajaron intensamente en la elaboración de propuestas, acompañados por asesores técnicos y respaldados por especialistas en políticas públicas y análisis de datos. Cada equipo presentó sus resultados ante un jurado



Participantes y jurados durante la jornada del Datatón en la ePC-UCB.

especializado, que evaluó la pertinencia, innovación y factibilidad de implementación en la ciudad de La Paz.

El equipo ganador estuvo conformado por las estudiantes de la ePC Business School Natalie Murillo, Adriana Orozco y Adriana Ayala, quienes destacaron con una propuesta sólida y visionaria orientada al desarrollo sostenible y a la mejora de la gestión municipal.

La clausura del evento contó con la presencia del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y las palabras del secretario municipal de Planificación, Diego Chávez, quien subrayó la relevancia de impulsar la participación juvenil y el uso de datos como herramientas clave para la transformación de las ciudades.

El Datatón del Bicentenario se consolida como una experiencia que promueve la formación de profesionales comprometidos con el futuro del país, fortaleciendo el vínculo entre la academia, el sector público y la sociedad civil.

¡Felicitaciones a nuestras estudiantes ganadoras y a todos los participantes por su talento, creatividad y compromiso con La Paz!



Equipo ganador del Datatón 2025, conformado por estudiantes de la ePC.

SEDE VIRGEN DEL SOGAVÓN - ORURO

Estudiantes de la U.C.B. Oruro triunfan en Torneo de Debate y clasifican a la fase nacional

El pasado mes de agosto, la Universidad Católica Boliviana "San Pablo", Sede Virgen del Socavón, Oruro, fue escenario del Torneo de Debate Clasificatorio rumbo al Torneo Nacional. La actividad, organizada por la Carrera de Administración de Empresas con el apoyo de Escuela Debate y bajo la dirección de la estudiante Andrea Villegas Ferrufino, reunió a jóvenes de diversas universidades que demostraron su talento en la construcción de argumentos y la defensa de ideas.

Durante dos jornadas intensas, los participantes pusieron a prueba su capacidad de análisis, investigación y oratoria, consolidando un espacio de diálogo crítico y constructivo. En este marco, los representantes de la U.C.B. Oruro alcanzaron los primeros lugares, reafirmando el compromiso de la institución con la excelencia académica y la formación integral.

El primer lugar fue obtenido por Maialen Yoane Mollo y Karla Andrea Huanca Méndez, estudiantes de la Carrera de Medicina, mientras que el segundo lugar lo alcanzaron Álvaro Raúl Herbas Guisbert y Erick Ibáñez Juárez, de la Carrera de Administración de Empresas.

Este triunfo no solo refleja la dedicación y esfuerzo de los equipos, sino también el alto nivel de preparación que caracteriza a la U.C.B. Con este resultado, los ganadores representarán a la universidad en el Torneo Nacional e Internacional, llevando consigo el testimonio de que la razón, el conocimiento y la palabra son las herramientas más poderosas para transformar la sociedad.



Estudiantes de la U.C.B. Oruro junto a representantes de otras universidades durante el acto inaugural del Torneo de Debate.

U.C.B. INVESTIGA

DE LA SEGURIDAD HÍDRICA A LA ALIMENTARIA: INVESTIGACIÓN EN EL ALTIPLANO BOLIVIANO – CATACORA

Cuando el agua escasea, también lo hace la comida. Con esta premisa, la investigación "De la seguridad hídrica a la seguridad alimentaria: retos socioambientales ante la minería de áridos en comunidades del Altiplano boliviano", liderada por la Universidad Católica Boliviana "San Pablo" (U.C.B.) a través de los institutos IpD e IISEC en el marco del proyecto CReA (financiado por VLIR-UOS), puso la mirada en un problema que late en el corazón del municipio de Batallas, comunidad de Catacora, Altiplano norte.

Contaminación que cambia vidas

El estudio descubrió un panorama preocupante: los ríos Khullu Cachi y Seco registran niveles de contaminación alarmantes — hierro tres veces por encima y arsénico hasta ocho veces mayor al límite permitido—. Esta realidad se traduce en agua peligrosa para la salud humana y animal, cosechas debilitadas, ganado enfermo y una amenaza directa a la seguridad alimentaria de las familias.

Ciencia y comunidad de la mano

Para llegar a estos hallazgos, el equipo combinó números y voces. Se realizaron 20 entrevistas, dos grupos focales (uno exclusivamente con mujeres), mapeos comunitarios y campañas de muestreo de agua y sedimentos. Todo el proceso estuvo marcado por el consentimiento informado y la participación activa de autoridades y comunarios: la ciencia caminó junto a la gente, con transparencia y pertinencia.

Respuestas locales frente a un desafío inmenso

La comunidad no se quedó de brazos cruzados: logró el cierre de una planta extractiva en el río Seco, almacenó agua de lluvia, reutilizó recursos hídricos. Sin embargo, estas respuestas, valiosas pero limitadas, muestran la magnitud del reto. El estudio advierte que sin políticas públicas inclusivas, fiscalización efectiva y fortalecimiento de capacidades locales de gestión, los esfuerzos comunitarios no bastarán.

Más que academia: incidencia y justicia

Este trabajo no se queda en los estantes universitarios. Proporciona a Catacora argumentos sólidos y herramientas prácticas para exigir soluciones a las autoridades y participar en la formulación de políticas públicas. La U.C.B. reafirma así su compromiso con la investigación transdisciplinaria y con un diálogo justo y equitativo entre universidad y comunidades, contribuyendo a construir justicia hídrica y alimentaria en Bolivia.

El equipo detrás del cambio

El proyecto reunió a investigadores y estudiantes: Jean Paul Benavides y Carlos Quezada (IISEC); Leonardo Villafuerte (IpD); y las investigadoras Fabiola Irahola, Natalia Trigoso, Claudia Salazar, Laura Paz y Camila Didriksson, estudiantes de la U.C.B.

En Catacora, la lucha por el agua es también la lucha por la vida.









Accede a la colección de boletines informativos escaneando el siguiente código OR:

